

La formación clínica en centros modélicos para la APS.

Dr. Alfonso Gafford Soto

Sábado, 5 de abril de 2025, de 9-10 am, Salas 10 a 12

UDEM

¿Qué es un centro modélico?

- Espacio clínico-docente con diseño intencional.
- Integra asistencia, docencia e investigación.
- Fundamento en APS renovada (OPS/OMS).

Justificación educativa

- Forma médicos con competencias integrales.
- Favorece el aprendizaje significativo y el compromiso social.
- Potencia la resolución de problemas frecuentes en el primer nivel.

Competencias desarrolladas

- Comunicación efectiva.
- Juicio clínico.
- Trabajo en equipo.
- Coordinación del cuidado.

Requisitos de un centro modélico

- Integrado al sistema de salud local.
- Docentes clínicos formados en APS.
- Evaluación continua de calidad docente y asistencial.

Obstáculos frecuentes

- Infraestructura desigual.
- Falta de formación docente.
- Desvinculación entre academia y sector salud.

Experiencia en Puerto Vallarta

- Alianzas con unidades del primer nivel (IMSS Bienestar, SSJ).
- Currículo con rotaciones longitudinales.
- Tutores clínicos en APS.
- Proyectos de intervención comunitaria.

Lecciones aprendidas

- La participación comunitaria fortalece el aprendizaje.
- La continuidad clínica favorece la relación médico-paciente.
- El trabajo docente requiere apoyo institucional.

Propuestas

- Reconocimiento y financiamiento de centros modélicos.
- Programas de capacitación docente en APS.
- Uso de telesalud como apoyo.
- Indicadores para evaluar impacto.

Conclusión

- Los centros modélicos de APS son claves para una formación clínica pertinente, equitativa y socialmente responsable.